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El Señor nos invita a la conversión. Dejemos atrás los rencores, los celos, las envidias y la 
venganza y, apoyados en el Señor, caminemos hacia la reconciliación y la paz.

A lo largo de la historia ha ha-
bido infinidad de catástrofes 

naturales: inundaciones, volcanes, 
terremotos… que han producido 
muerte y sufrimiento en abundan-
cia. No es que Dios se ponga a ma-
nejar la tierra o la atmósfera para 
castigar a los seres humanos. Son 
las leyes de la naturaleza, teniendo 
en cuenta que respeta la autonomía 
de las realidades terrestres. Al mis-
mo tiempo ha dado inteligencia 
al hombre para hacer frente en la 
medida de lo posible a estos desas-
tres. Así un terremoto que puede 
provocar miles de muertos en Tur-

quía o en Siria  puede no provocar 
ninguno en Japón, donde se han 
puesto medidas para defenderse de 
los movimientos   sísmicos. 

De la misma forma Dios respe-
ta la libertad del hombre con to-
das sus consecuencias. La guerra de 
Siria ha producido bastantes más 
muertos que el terremoto. En todo 
caso no podemos negar que nos 
desconcierta el aparente silencio 
de Dios. Decimos aparente porque 
Dios también nos habla a través 
de los acontecimientos. Como de-
cía Jesús, no penséis que aquellos 
que fueron aplastados por la torre 

de Siloé eran peores que vosotros. 
Nosotros no somos mejores perso-
nas que las víctimas del reciente 
terremoto. Y tenemos que recono-
cer que somos unos privilegiados y 
que con frecuencia nos quejamos 
de vicio. 

Al mismo tiempo esta desgracia 
es una llamada a la solidaridad y 
a la generosidad, aunque nos pue-
de venir la tentación de mirar para 
otro lado. Es una prueba para no-
sotros, que tampoco estamos libres 
de que algún día seamos víctimas. 
Además, Dios no guarda silencio, 
Dios está en las víctimas.

Día 7
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Lecciones del terremoto
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EMERGENCIA HUMANITARIA POR EL TERREMOTO DE TURQUIA Y SIRIA 

Cáritas Diocesana de Astorga lanza una colecta en las parroquias, que será recogida el 
próximo domingo 5 de marzo, para ayudar a nuestros hermanos de Turquía y Siria muy 
afectados por el terremoto. 
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Hay tres sacramentos muy impor-
tantes en la vida del cristiano 

que, hoy por hoy, aun piden muchos pa-
dres para sus hijos: bautismo, eucaristía 
y confirmación, sacramentos de la inicia-
ción cristiana. Hemos puesto la confir-
mación en tercer lugar porque, aun ocu-
pando el segundo puesto, se suele recibir 
después de la Eucaristía y son menos los 
que la piden. La gran queja general es que 
muchos padres realmente no se esfuerzan 
en tomar en serio la iniciación cristiana 
de sus hijos, porque ellos mismos tampo-
co la tomaron en serio. De ahí que cada 
día se hace más urgente tener que cen-
trarse más en los padres, puesto que solo 
así se podrá iniciar cristianamente a los 
hijos.

Pero hoy no vamos a fijarnos en los pa-
dres, sino en los padrinos del bautismo y 
de la confirmación. El Código de Derecho 
Canónico aconseja que, en la medida de lo 
posible, haya un padrino o una madrina 
o padrino y madrina para estos sacramen-

tos. También se dice que deben reunir de-
terminadas condiciones, aunque sabemos 
que en muchos casos no se cumplen, y que 
los padrinos son  un mero adorno.

Esta es la razón por la que el Arzo-
bispo de Palermo, monseñor Corrado 
Lorefice, debidamente asesorado, publi-
có un decreto el pasado mes de enero, 
decidiendo eliminar la figura de los pa-
drinos, al menos durante tres años «ad ex-
perimentum». No nos atrevemos a juzgar 
semejante decisión, aunque entendemos 
que tenga motivos para desconfiar de la 
utilidad de los padrinos, tal y como se 
comporta una gran mayoría. No obstante, 
aunque al arzobispo no le falten razones 
para estar cabreado, a mí personalmente 
hay algo que me impide estar totalmen-
te de acuerdo con él. Me refiero al gran 
recuerdo que tengo de mis padrinos y al 
afecto que tengo a mis ahijados y ahija-
das. Ello no impide que reconozcamos 
que muchos padrinos y madrinas son au-
ténticos floreros.

Se da la circunstancia de que de un 
tiempo a esta parte el tema de los padri-
nos ha recobrado un cierto protagonis-
mo desde que se ha empezado a aplicar 
la exigencia de las normas canónicas, que 
con toda la razón del mundo establecen 
que los padrinos han de estar confirma-
dos. Y es entonces cuando las personas 
que no tuvieron ningún interés en con-
firmarse en su momento les entran ahora 
las prisas de confirmarse para poder ser 
padrinos. Nunca es tarde, si la dicha es 
buena, sobre todo si se preparan adecua-
damente para vivir auténticamente el 
sacramento. La gran paradoja es que no 
se de tanta importancia a que los padres 
están también confirmados. Todo esto 
nos indica que tenemos que ponernos las 
pilas y tomar muy en serio la recupera-
ción del verdadero sentido de la inicia-
ción cristiana.

Máximo Álvarez Rodríguez 

LA VIÑA DEL SEÑOR Hoy va de padrinos

Catequesis. La pasión por la evangelización: el celo 
apostólico del creyente 

4. El primer apostolado
Continuamos el ciclo de catequesis dedicado a la pasión 

por evangelizar, y hoy reflexionamos sobre los primeros 
discípulos. Nos dice el Evangelio que «Jesús instituyó a 
Doce para que estuvieran con Él y para enviarlos a pre-
dicar» (Mc  3,14). Esto significa que “estar” con el Señor 
y “salir” a anunciarlo —podríamos decir, la contemplación y 
la  acción— son dos dimensiones de la vida cristiana que 
siempre van unidas.

En el capítulo 10 del evangelio según san Mateo —les 
invito a que lo lean—, Jesús les dice a sus discípulos por-
qué es necesario anunciar, qué es lo que se anuncia y cómo hay 
que hacerlo. El don de conocer a Jesús, que hemos recibido 
gratuitamente, también gratuitamente estamos llamados 
a compartirlo con los demás. Lo que anunciamos es el 

amor de Dios, que transforma nuestra vida. Y el modo de 
transmitirlo es con sencillez y mansedumbre, sin apegos 
a los bienes materiales y juntos, en comunidad. Nadie va 
solo, la Iglesia es misionera, y en la misión encuentra su 
unidad.

Papa Francisco AUDIENCIA GENERAL Miércoles, 15 de febrero de 2023
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CONVERTIRSE AL DIOS DEL ABRAZO
Al comienzo de este tiempo de gracia que es la cuares-

ma, queremos que resuene la palabra que Dios nos dirige a 
través del profeta Joel: “Convertíos al Señor vuestro Dios, 
un Dios compasivo y misericordioso” (Joel 2, 13). Nuestra 
vida y nuestro mundo necesitan un giro. No lo podemos 
negar: somos pecadores y, a pesar de arrepentirnos y pedir 
perdón tantas y tantas veces, seguimos necesitados de la 
compasión y de la misericordia del Señor: “Misericordia, 
Dios mío, por tu bondad, por tu inmensa compasión borra 
mi culpa” (Sal 50, 3).

Muchos y variados son nuestros pecados. En esta ocasión, 
quiero hacer hincapié de forma especial en uno que, desgra-
ciadamente, está de moda: la violencia. Se hace patente en 
las múltiples confrontaciones bélicas, en los atentados que 
afectan de un modo especial a los cristianos y a las minorías 
étnicas, en la que tiene por objeto a la mujer, a los niños por 
nacer y a los ancianos, en la destrucción de la imagen de las 
personas a través de las redes sociales…

Son muchas las razones que fundamentan el compromiso 
cristiano por la paz. No podemos ignorar que somos hijos 
de un Padre que “hace salir su sol sobre malos y buenos y 
manda la lluvia a justos e injustos” (Mt 5, 45), de un Padre 

que, aun siendo nosotros pecadores, nos regaló a su propio 
Hijo para que, por su muerte y resurrección, nos liberara 
del pecado y de la muerte (cf. Rom 5, 8). Discípulos de 
Cristo, lo contemplamos en el Huerto de los olivos evitan-
do la violencia en el momento del prendimiento y, cuando 
es abofeteado, pidiendo explicaciones, pero asimilando el 
golpe sin responder con la misma moneda (cf. Jn 18, 23). 
Su mensaje también es claro al proclamar dichosos a los 
mansos y a los que trabajan por la paz y al decir: “Amad a 
vuestros enemigos, y rezad por los que os persiguen” (Mt 
5, 44). 

Nuestro mundo parece desangrarse por momentos a cau-
sa de una violencia irracional que, apoyada en el desarrollo 
de armas de destrucción masiva, amenaza incluso nuestra 
supervivencia. Definitivamente, la violencia no se detiene 
con más violencia, por eso el Señor declara superada la ley 
del talión: “Ojo por ojo, diente por diente”. Del espíritu de 
venganza, hemos de pasar al de reconciliación. Pero, como 
decía s. Juan Pablo II, para una reconciliación plena, es ne-
cesaria la liberación del pecado. Sin un cambio interno de 
los hombres, no puede darse la unión entre ellos. “La con-
versión personal es la vía necesaria para la concordia entre 

las personas” (cf. GS 10). Abrámonos, pues, a la gracia de 
Dios y trabajemos por erradicar de nosotros los rencores, 
las envidias, los celos, los odios, los deseos de venganza. De 
esas semillas brota el fruto amargo de la violencia. 

Los cristianos estamos llamados también a trabajar por 
una cultura del diálogo y el encuentro. Muchos de los en-
frentamientos surgen de la falta de comunicación y de pre-
sencia personal. Es fácil enredarse en lucubraciones equivo-
cadas a cerca de las intenciones ajenas, es fácil pensar mal 
de los otros cuando no nos miramos a la cara, cuando no nos 
comunicamos con pretensión de verdad. 

Y, en fin, que no falte la oración. En su Mensaje para la 
Cuaresma de este año, el Papa Francisco nos presenta el 
evangelio de la Transfiguración del Señor. En un momento 
de crisis para los discípulos, pues no entendían el mensaje 
de la cruz como camino de salvación, el Señor les regalaba 
una experiencia de encuentro con él, les desvelaba su gloria 
y la gloria a la que estaban llamados. Pero el camino era y 
sigue siendo el de la Cruz, una Cruz que el Señor no utilizó 
como arma para herir, sino para reconciliar y curar. La con-
templación, nos ayudará.

+ Jesús, Obispo de Astorga

Domingo 26 febrero de 2023

CARTA DEL OBISPO DE ASTORGA

Los cristianos estamos 
llamados también a trabajar 
por una cultura del diálogo y 
el encuentro. 

Abrámonos, pues, a la gracia 
de Dios y trabajemos por 
erradicar de nosotros los 
rencores, las envidias, los 
celos, los odios, los deseos de 
venganza. De esas semillas 
brota el fruto amargo de la 
violencia. 
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El San Roque de Filiel obra inédita de 
Gregorio Español.

Guardan nuestras iglesias, a pesar de tan-
to despojo, un patrimonio de interés objeti-
vo con obras de calidad a pesar, como en este 
caso, del grosero repinte de cabeza, manos y 
pierna que está pidiendo una benévola restau-
ración, en contraste con la valiosa policromía 
original de la vestimenta. Se trata de una ele-
gante talla de San Roque como evidencia su 
vestimenta de peregrino, señalar con el dedo 
la llaga de su pierna y a los pies tendría el 
perro amigo que se habrá perdido por ser pie-
za independiente. San Roque no falta en casi 
ninguna iglesia por ser abogado de acreditado 
valimiento de pestes “Libranos de peste y males, 
Roque Santo y peregrino” dicen sus gozos.

La pequeña talla de Filiel, pueblo maragato 
de las estribaciones del Teleno, de una serena 
elegancia que la hace especialmente intere-
sante, conseguida con el movimiento que le 
da el contraposto de la pierna derecha adelan-
tada y el ritmo de los pliegues de las  ropas, creativamen-
te compuestas con cierta artificiosidad que suma calidad 
a la obra.

Responde al quehacer del notable escultor astorgano 
del siglo XVII Gregorio Español, aquí se evidencian los 

estilemas que le son propios para 

tallas que diríamos de esta tipolo-

gía menor, el cabello con rizos que 

se adaptan a la cabeza formando 

como una corona, el bigote y bar-

ba, el tipo de pliegues, las calzas 

que usa, la disposición de las ma-

nos, que descubrimos en algunos 

tableros del coro de la catedral de  

Santiago, hoy en San Martín Pina-

rio, que es su más afamada crea-

ción con el escultor Juan Dávila. 

Conocemos que Español organizó 

el trabajo contando con un taller, 

que facilitaría el atender encargos 

numerosos en una amplia geogra-

fía y a cuyo catálogo vemos aña-

diendo obras que justificadamente 

le corresponden por vía de atri-

bución. En Filiel otras dos tallas 

tienen la misma calidad y la mis-

ma tipología y también desgraciadamente los groseros 

repintes quizá debidos a Leonardo García Goy que por 

tantas parroquias a fines del siglo XIX pasó dejando es-

tas desacertadas actuaciones.

Miguel Ángel González García

Domingo 26 febrero de 2023 ACTUALIDAD DIOCESANA

PIEZA DEL MES DEL PATRIMONIO DIOCESANO

REUNIÓN DEL GRUPO DE VIDA ASCENDENTE DE PUEBLA DE SANABRIA

En la tarde del domingo 10 de febrero continuamos 
con las reuniones del grupo de Vida Ascendente, en 
los salones parroquiales de Puebla de Sanabria, con 
un tiempo de oración, formación y alegre compartir.

Presidió el encuentro D. Agustín Rubio Huerga, nues-
tro párroco, y responsable diocesano de la Vida Ascendente 
en la Diócesis de Astorga.

En un ambienta alegre y fraterno iniciamos nuestro en-
cuentro. Con un tiempo de oración y formación sobre nues-
tros patrones San Joaquín y Santa Ana, impartido por nues-
tro párroco, después de un diálogo sobre el tema y seguido 
con mucho interés por el grupo. 

Seguidamente, compartimos una rica merienda y un re-
cuerdo de este día. Deseando que en este curso podamos re-
unirnos con más normalidad. La alegría y el agradecimien-
to, fue la nota que caracterizó el encuentro. Terminamos 
con canciones y chistes.

H. Carmen Díaz

Un momento de la reunión 
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XII JORNADAS DEL SANTO SEPULCRO EN O BARCO DE VALDEORRAS

Del 5 al 12 de marzo la parroquia de San Mauro de O 
Barco de Valdeorras organiza las XII Jornadas del Santo 
Sepulcro. 

Una importante muestra de yacentes estará expuesta en la 
iglesia de Santa Rita. 

Los actos darán comienzo el domingo 5 de marzo con la 
Santa Misa, presidida por el Vicario General, D.F. Javier Gay. 
Al término de la misma, procesión con el yacente de O Barco 
que llegará hasta el templo de Santa Rita, donde se inaugura-
rá oficialmente la exposición. 

Por la tarde de este día, tendrá lugar la inauguración, en la 
sala de exposiciones de la Asociación Casino de O Barco, de 
la muestra del joven artesano ponferradino Carlos Martínez 
Blanco, en ella estarán expuestas maquetas en miniatura de 
pasos de Semana Santa e imágenes de los “pasos infantiles” de 
la cofradía y parroquia de O Barco. 

El horario de la exposición en el templo de Santa Rita será 
de 10 a 13 horas y de 15 a 19 h. 

Por otro lado, también se desarrollarán varias conferencias 
en el salón de actos de la Asociación Casino de O Barco. La 
primera de ellas correrá a cargo del obispo de Astorga, Mons. 
Jesús Fernández, titulada: “ la regionalidad popular y los sen-
timientos de fe de una comunidad creyente”, el miércoles 8 
de marzo a las 19 horas todas ellas. Al día siguiente, el ponen-
te será el rector del Seminario Mayor de Astorga, D. Enrique 
Martínez, quien hablará del “sentido actual de las cofradías”. 
Y, el viernes 10 de marzo, D. Aurelio Blanco Trincado será el 
último conferenciante para hablar de “ La Semana Santa de 
O Barco en el recuerdo y en el presente de esta comunidad”.

La clausura de esta duodécima edición será el domingo 12 
de marzo con la Eucaristía a las 12:30 h, amenizada por el 
tenor ponferradino Alberto González acompañado al piano 
por Fran de la Mata. 

 Actualmente, más de 40 localidades leonesas ya forman 
parte de una asociación a la que O Barco pertenece desde hace 
un año. Con este edición se pretende aumentar la presencia 
valdeorresa invitando a Trives, Viana y As Ermidas. 

Las Jornadas sobre el Santo Sepulcro, organizadas por la 
Asociación Cultural Santo Sepulcro de León, se celebran 
de manera anual e itinerantemente en diversas localidades 
leonesas, con una importante participación de cofradías, 
hermandades y parroquias. Este año se ha elegido una locali-
dad gallega pero que pertenece a la diócesis de Astorga. 

EMERGENCIA HUMANITARIA: TERREMOTO DE TURQUÍA Y SIRIA
A todos los diocesanos:
Cáritas Diocesana de Astorga, secundando la 

acción de Cáritas Española, hace una llamada 
todos los diocesanos de ayuda urgente ante la tragedia del 
terremoto que ha asolado Turquía y Siria.

Diversas instituciones y organizaciones se han volcado y se 
están volcando con todos los medios a su alcance para socorrer 
y mitigar las terribles consecuencias de tal desastre natural 
que ha golpeado una zona ya bastante castigada por la bruta-
lidad de la siempre demoníaca guerra. Entre estas organiza-
ciones está Cáritas que en coordinación con las Cáritas locales 
hace llegar la solidaridad a estos infiernos de dolor y sufri-
miento y ahora convoca a todos a dejarse tocar por ello impli-
cándose para posibilitar algunos medios que procuren socorro 
y alivio a la situación de tantos seres humanos destrozados.

Coincide esta tragedia con el tiempo cuaresmal que nos 
invita a la conversión de vida para centrar ésta no en bienestar 
individual sino en el Dios de Jesús, cuyo amor se vuelca pre-
ferencialmente Dios sobre los de los empobrecidos y abatidos; 
esta ha de ser la raíz de nuestra actitud solidaria y lo que nos 
ha de mover al auténtico compartir.

 Las circunstancias también han hecho coincidir esta trage-
dia con la reciente Campaña de Manos Unidas que también 

nos llamaba a la solidaridad. No permitamos que ante estas 
llamadas solidarias el egoísmo pretenda  justificar “el pasar 
de largo” con el “razonable” argumento del cansancio de tan-
ta llamada; sencillamente acojamos con amor compasivo la 
dramática situación de los  habitantes de Turquía y Siria  y 
demos la respuesta que esté a nuestro alcance.  

Por motivos operativos y de eficacia se propone que la 
solidaridad sea económica, facilitándola con la colecta que 
anunciaremos el próximo domingo día 26 de febrero para 
recogerla el domingo 5 de marzo. También pueden hacerse 
donativos a través del nº de cuenta de Cáritas en el Banco San-
tander o en Caja Rural de Zamora, reseñando en el concepto, 
Terremoto de Turquía y Siria.

El nº de cuenta del Santander es el siguiente:
ES76 0049 4625 772810043331

El nº de cuenta de Caja rural de Zamora:
ES05 3085 0203 972442141723

Asimismo, a través de Bizum con el número 02815

Los donativos resultados de la colecta dominical también 
se ingresarán en dichas cuentas.

Francisco Turrado García
Delegado Diocesano de Cáritas

Cáritas
Diocesana de

Astorga
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Quizás hoy nos resulte más difícil que hace años vivir la 
Cuaresma, porque hay la impresión de que los tradicionales 
actos están ya superados, no tanto por el ambiente externo, 
cuanto porque están desenraizados del espíritu que debió 
animarlos siempre. ¿Cómo afrontar, pues, esta Cuaresma? 
Se trata de compartirme a mí mismo, mi tiempo, mi 
atención. Se trata de salir de mi vida, de mi comodidad 
y esforzarme por la vida del prójimo, del próximo.

“La Cuaresma es una invitación de Dios para dejar, como 
Abraham, nuestro “modus vivendi” tranquilo, cómodo y so-
segado, y echarnos al camino guiados por la luz de la fe y 
subir al monte santo de la Pascua, no sin antes pasar por 
el doloroso sendero de la cruz de Cristo. Esa luz de la fe es 
suficientemente clara como para guiarnos por el recto ca-
mino que Jesús nos ha trazado para llegar a la vida eterna. 
Y es, asimismo, suficientemente oscura para que tengamos 
mérito en el creer, para que podamos desplegar libremente 
nuestra confianza en su Palabra, aun cuando aquello que 
Dios nos pida nos resulte humanamente incomprensible”.

“La Cuaresma es precisamente este “arreglar la vida” 
acercándose al Señor. Él, ha dicho, “nos quiere cerca” y nos 
asegura que “nos espera para perdonarnos”. No obstante, 
el Señor quiere “un acercamiento sincero” y nos pone en 

guardia de ser hipócritas: “¿Qué hacen los hipócritas? Se 
maquillan de buenos: ponen cara de estampita, rezan 
mirando al cielo, se consideran más justos que los demás, 
desprecian a los otros”.

Pregunta el Papa Francisco: “¿Queremos ser santos? 
¿Sí o no? No seáis nunca hombres y mujeres tristes: un 
cristiano jamás puede serlo. Dios te espera precisamente a 
ti, te pide sólo el valor de regresar a Él. No hablar tanto, 
sino hablar con toda la vida: ¡precisamente la coherencia de 
vida!... Vivir el Evangelio es la principal contribución que 
podemos dar. La Iglesia no es un movimiento político, 
ni una estructura bien organizada: no es esto. No somos 
una ONG...” “No podemos volvernos cristianos almido-
nados, esos cristianos demasiado educados, que hablan de 
cosas teológicas mientras se toman el té, tranquilos. ¡No! 
Nosotros debemos ser cristianos valientes e ir a buscar a 
quienes son precisamente la carne de Cristo... Nuestro 
Dios no es un Dios “spray”, es concreto, no es un abstrac-
to, sino que tiene un nombre: «Dios es amor»”.

“Por favor, no tomen licuado de fe. La fe es entera, no 
se licua. Es la fe en Jesús. Es la fe en el Hijo de Dios hecho 
hombre, que me amó y murió por mí. Atrévanse a “ir 
contracorriente”. Y atrévanse también a ser felices”.                                                      

Ricardo Fuertes

En “Laudato Sí” el Papa Francisco cita a otros que también 
han puesto en valor la importancia de la naturaleza como in-
separablemente unida a las personas que habitamos el planeta: 
Así: Benedicto nos propuso reconocer que el ambiente natural 
está lleno de heridas producidas por nuestro comportamiento 
irresponsable (LaudatoSí,6)

El Patriarca Bartolomé de Constantinopla se ha referido par-
ticularmente a la necesidad de que cada uno se arrepienta de 
sus propias maneras de dañar el planeta, porque, «en la medida 
en que todos generamos pequeños daños ecológicos», estamos 
llamados a reconocer «nuestra contribución –pequeña o gran-
de– a la desfiguración y destrucción de la creación»[14]. Sobre 
este punto él se ha expresado repetidamente de una manera fir-
me y estimulante, invitándonos a reconocer los pecados contra 
la creación: «Que los seres humanos destruyan la diversidad 
biológica en la creación divina; que los seres humanos degra-
den la integridad de la tierra y contribuyan al cambio climáti-
co, desnudando la tierra de sus bosques naturales o destruyen-
do sus zonas húmedas; que los seres humanos contaminen las 
aguas, el suelo, el aire. Todos estos son pecados»[15]. Porque 
«un crimen contra la naturaleza es un crimen contra nosotros 
mismos y un pecado contra Dios»[16].

Al mismo tiempo, Bartolomé llamó la atención sobre las 
raíces éticas y espirituales de los problemas ambientales, que 
nos invitan a encontrar soluciones no sólo en la técnica sino en 
un cambio del ser humano, porque de otro modo afrontaríamos 
sólo los síntomas. Nos propuso pasar del consumo al sacrificio, 

de la avidez a la generosidad, del desperdi-
cio a la capacidad de compartir  [9].

Ana Gutierrez, auxiliar de enferme-
ría, nos cuenta lo que le han sugerido 
estos textos:

En estos tiempos, el tema de la ecología 
está en alza y cada vez somos más conscientes de 
la necesidad de cuidar el planeta, porque su destrucción, como 
nos indica el Papa Francisco, no sólo afecta a la vida natural 
sino también a la vida social… pero al leer estos dos comenta-
rios, surgen en mí  algunas preguntas: 

¿Realmente soy consciente de lo que estoy provocando al 
planeta? 

¿Siento que estoy cometiendo un pecado?
Aunque me da un poco de “vergüenza” admitirlo,  tengo 

que responder que no,  que como creyente no he llegado a com-
prender la estrecha relación que hay entre la ecología (en todos 
sus ámbitos) y la fe, son como dos mundos que van por sepa-
rado; es cierto que intento estar atenta a mi responsabilidad 
con el planeta pero no me planteaba que pudiera estar fallando 
en mi fe y menos aún que fuera pecado. Aunque el Papa Fran-
cisco ya ha hablado sobre ello en la encíclica, las palabras del 
Patriarca han sido otra llamada de atención y han servido para 
que me despierte y luche por un cambio de mi fe y desde mi 
fe, hacia esta nueva situación que estamos afrontando en estos 
momentos. 

¡Muchas gracias, Ana!
Y tú…¿qué opinas? 

COMO AFRONTAR LA CUARESMA

ECOLOGÍA INTEGRAL

OPINIÓN

MI RECUADRO
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Evangelio: MATEO 4,1-11
En aquel tiempo, Jesús fue llevado al desierto por el Es-

píritu para ser tentado por el diablo. Y después de ayunar 
cuarenta días con sus cuarenta noches, al fin sintió hambre. 
El tentador se le acercó y le dijo:

-Si eres Hijo de Dios, di que estas piedras se con viertan 
en panes. Pero él le contestó:

-Está escrito: «No sólo de pan vive el hombre, sino de 
toda palabra que sale de la boca de Dios». Entonces el dia-
blo lo lleva a la Ciudad Santa, lo puso en el alero del templo 
y le dijo:  

-Si eres Hijo de Dios, tírate abajo, porque está escrito: 
«Ha dado órdenes a sus ángeles acerca de ti y te sostendrán 
en sus manos, para que tu pie no tropiece con las piedras». 
Jesús le dijo:

-También está escrito: «No tentarás al Señor, tu Dios». 
De nuevo el diablo lo llevó a un monte altísimo y le mostró 
los reinos del mundo y su gloria, y le dijo:

-Todo esto te daré, si te postras y me adoras. Entonces le 
dijo Jesús: 

-Vete, Satanás, porque está escrito: «Al Señor, tu Dios, 
adorarás y a él solo darás culto». Entonces lo dejó el diablo, 
y he aquí que se acercaron los ángeles y lo servían.

COMENTARIO DEL EVANGELIO 
En la escena del bautismo, el Espíritu presentó a Jesús 

inmerso en una humanidad necesitada de conversión.
Ahora, en el pórtico de la cuaresma –paradigma de la vi-

da-camino hacia una Vida en plenitud–, el Espíritu conduce 
a Jesús al desierto. El desierto es lugar privilegiado para el 
encuentro con Dios. Jesús quiere comunicarnos su libérrima 
voluntad de aceptar la voluntad del Padre, esa es su misión.

Por tanto, en la escena, los protagonistas son el Espíritu, 
el Hijo y el Padre, que lo envía. El tentador –como en el caso 
de Job y de Adán y Eva– sólo es comparsa necesaria, para que 
resplandezca la libertad del Hijo… y del ser humano.

Esa libertad –cualidad esencial del ser humano–,se forta-
lece y ella misma hace crecer a la persona en la confrontación 
con el tentador, que nos ofrece caminos de felicidad  alterna-
tivos a nuestra opción por Dios 

Tres son los diosecillos que nos propone:
En primer lugar, nos presenta el placer del tener y acumu-

lar, endiosando el dios Dinero y el dios Tener. Jesús, sin em-
bargo, opta por la “Palabra que sale de la boca de Dios”. Así 
nos invita a compartir, a ser pobre con los pobres, a luchar 
por la justicia, a ser pacíficos y pacificadores…

En segundo lugar, el dios de la exhibición, el dios de la 
autocomplacencia. Es la egolatría. Es el erigirse uno mismo 
en absoluto. Pero Jesús nos conmina, “no tentarás al Señor, 
tu Dios”

Por último –aunque no en último lugar de importancia–, 
la tentación del dios Poder, frente a la oferta que hace Jesús 
del Dios del servicio humilde, del lavatorio de los pies y de 
la entrega de la vida por la persona amada.

“Señor, no nos dejes caer en la tentación”.
Pío Santos Gullón

CONTAR CON DIOS EN LA VIDA HACE POSIBLE LA 
ESPERANZA

El camino cuaresmal que precede y dispone hacia la Pascua, es 
tiempo de gracia y salvación. La Cuaresma es un símbolo del cami-
no de la vida en el que siempre encontraremos dificultades y ten-
taciones. Jesús también las experimentó y nos mostró los medios 
para salir adelante: El apoyo en la Palabra de Dios, en la Oración, el 
Ayuno y la Limosna. Miramos nuestra vida y descubrimos que Dios 
nos acompaña, que camina con nosotros. El tiempo cuaresmal, con 
la fuerza del Espíritu, es el adecuado para crecer en la fe, para 
ser más libres, responsables, justos y solidarios, para progresar 
en la vida cristiana.

1ª Lectura: GÉNESIS 2,7-9; 3,1-7
El Señor Dios modeló al hombre del polvo del suelo e insufló en 

su nariz aliento de vida; y el hombre se convirtió en ser vivo. Luego 
el Señor Dios plantó un jardín en Edén, hacia Oriente, y colocó en 
él al hombre que había modelado. El Señor Dios hizo brotar del 
suelo toda clase de árboles hermosos para la vista y buenos para 
comer; además, el árbol de la vida en mitad del jardín, y el árbol 
del conocimiento del bien y el mal. La serpiente era más astuta que 
las demás bestias del campo que el Señor había hecho. Y dijo a la 
mujer: -¿Conque Dios os ha dicho que no comáis de ningún árbol 
del jardín? La mujer contestó a la serpiente: -Podemos comer los 
frutos de los árboles del jardín; pero del fruto del árbol que está en 
mitad del jardín nos ha dicho Dios: «No comáis de él ni lo toquéis, 
de lo contrario moriréis». La serpiente replicó a la mujer:

-No, no moriréis; es que Dios sabe que el día que comáis de él, se 
os abrirán los ojos, y seréis como Dios en el conocimiento del bien 
y el mal. Entonces la mujer se dio cuenta de que el árbol era bueno 
de comer, atrayente a los ojos y deseable para lograr inteligencia; 
así que tomó de su fruto y comió. Luego se lo dio a su marido, que 
también comió. Se les abrieron los ojos a los dos y descubrieron que 
estaban desnudos; y entrelazaron hojas de higuera y se las ciñeron. 

Salmo responsorial. 50,3-4.5-6a.12-13.14 y 17.

2ª Lectura: ROMANOS 5,12-19
Hermanos: Lo mismo que por un hombre entró el pecado en 

el mundo, y por el pecado la muerte, y así la muerte se propagó a 
todos los hombres, porque todos pecaron... Pues, hasta  que llegó 
la ley había pecado en el mundo, pero el pecado no se imputaba 
porque no había ley. Pese a todo, la muerte reinó desde Adán hasta 
Moisés, incluso sobre los que no habían pecado con una transgre-
sión como la de Adán, que era figura del que tenía que venir. Sin 
embargo, no hay proporción entre el delito y el don: si por el delito 
de uno solo murieron todos, con mayor razón la gracia de Dios y 
el don otorgado en virtud de un hombre, Jesucristo, se han des-
bordado sobre todos. Y tampoco hay proporción entre la gracia y 
el pecado de uno: pues el juicio, a partir de uno, acabó en condena, 
mientras que la gracia, a partir de muchos pecados, acabó en jus-
ticia. Si por el delito de uno solo la muerte inauguró su reinado a 
través de uno solo, con cuánta más razón los que reciben a raudales 
el don gratuito de la justificación reinarán en la vida gracias a uno 
solo, Jesucristo. En resumen, lo mismo que por un solo delito re-
sultó condena para todos, así también por un acto de justicia resultó 
justificación y vida para todos. Pues, así como por la obediencia de 
un solo hombre, todos fueron constituidos pecadores, así también 
por la obediencia de uno solo, todos serán constituidos justos.

        Ricardo Fuertes

XXVI-II-MMXXIIIHOY ES DOMINGO • 1º CUARESMA-A
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RITUAL DE LA ORDENACIÓN

La Comisión Episcopal para la Liturgia 
ofrece la versión actualizada del Ritual de 
la ordenación del obispo, de los presbíte-
ros y de los diáconos con las nuevas traduc-
ciones de las oraciones del Misal Romano 
y las lecturas del Leccionario de la Misa, 
conforme a la versión oficial de la Sagrada 

Biblia de la Conferencia Episcopal Española, aprobada por 
el episcopado español para ser utilizada en los libros litúr-
gicos. Con la publicación de esta nueva edición del Ritual 
de la ordenación del obispo, de los presbíteros y de los 
diáconos, Libros Litúrgicos, sello editorial de la Conferen-
cia Episcopal Española, mantiene su compromiso con la 
excelencia editorial, y con la dignidad y veneración que los 
libros que se utilizan para proclamar los textos litúrgicos 
merecen, a fin de mover a los pastores y fieles a una mayor 
reverencia a la Palabra de Dios y a las cosas sagradas.

Rosi Gutiérrez 

Templum libri

No muy lejos de Astorga, en la frontera Maragatería-Cepeda están dos pequeños pueblos, cuyos nombres van generalmente 
muy unidos, debido a que en un montículo en medio de ambos se encuentra el único templo al que acuden tanto los de Va-
nidodes como los de Benamarías. El templo, muy bien conservado, cuenta con cuatro retablos y tiene por patrono a San Juan 
Bautista. Se celebra con especial solemnidad a la Virgen de los Dolores.

Vanidodes y BenamaríasVanidodes y Benamarías


